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　　在 2020 年 8 月印发的《关于深化体教融合
 促进青少年健康发展的意见》（以下简称“深
化体教融合文件”）中，第二部分就是“完善青少
年体育赛事体系”，体育部门和教育部门主办的
青少年赛事的融合被放在重要位置。时隔近两
年，全国学生（青年）运动会、中国青少年足球联
赛等国家级赛事的融合迈出关键步伐，而省市
一级的地方性赛事融合的进展更为迅速、深入。

学青会融合迈出第一步

　　“深化体教融合文件”第二部分的第十一条
提出，“合并全国青年运动会和全国学生运动
会，改称全国学生（青年）运动会，由教育部牵
头、体育总局配合”。4 月 18 日，国家体育总局
官方网站发布了《体育总局办公厅关于印发第
一届全国学生（青年）运动会（公开组）竞赛规程
总则（征求意见稿）的通知》。根据这份通知，融
合后的首届学青会将于 2023 年 7 月至 8 月在
广西举行。
　　记者从国家体育总局青少司获悉，首届学
青会将设立公开组和学生组两个组别。公开组
的参赛规模和设项与原来的全国青年运动会接
近，而学生组的设项跟原来的全国学生运动会
接近，公开组和学生组的竞赛规程分别由国家
体育总局和教育部制订，公开组的比赛面向体
育系统和教育系统的所有适龄参赛者，而学生
组的比赛则面向教育系统的大中学生。
　　清华大学体育部主任刘波说，根据目前了
解到的情况，明年的学青会差不多相当于把原
来的两个赛事在同一个时间放在同一个地方
办，离真正的融合还有一定的距离。原来的青运
会和学运会的参赛群体有较大区别，青运会主
要的参赛人群在体校，而学运会的参赛人员以
普通学校学生为主，只是稍有重叠。此外，青运
会对标奥运会、设项较多，而学运会设项较少、
集中在普通学校比较普及的项目，要想较好地
整合在一起确实有一定难度。

全国性赛事体、教壁垒松动

　　 6 月 1 日，教育部、体育总局、中国足球协
会共同研究制定的《中国青少年足球联赛赛事

组织工作方案（2022-2024 年）》对外发布。联
赛分小学、初中、高中、大学四个年龄段，设男、
女各九个竞赛组别，来自学校、体校、俱乐部青
训梯队、社会青训机构的球队均可参赛。教育部
体卫艺司司长、中国青少年足球联赛赛事办公
室副主任王登峰表示，这一全国性青少年足球
竞赛平台之于学校体育改革、体教融合和中国
足球改革都具有重要意义。
　　与此同时，篮球、排球等项目的赛事融合
也有一定进展。中国篮球协会青少部负责人告
诉记者，自 2017 年中国篮协实体化运行以来，
体教融合的工作一直在推进之中。目前，中国
篮协主办的各个年龄段的 U 系列比赛都向普
通学校的队伍开放，而中国中学生体协计划推
出的中职中专组的中学生联赛也将向体校队
伍敞开大门，原来存在的赛事壁垒正在逐渐
消除。
　　中国中学生体协秘书长张磊表示，中职学
校在三大球、跆拳道、高山滑雪等运动项目上已
经具备较高的运动水平且发展潜力巨大。中体
协将有计划、分批次开展中职学校足、篮、排、田
径、冰球、滑雪、武术、跆拳道、乒乓球、羽毛球、
网球等各项比赛，通过单独办赛，设置组别，混
合参赛三种形式迅速建立我国中等职业教育全
国体育比赛机制，并逐步形成一套完整系统化
的比赛模式，促进中等职业学校体育竞赛蓬勃
开展。其中，2022 年中国首届中等职业学校篮
球比赛、足球比赛已经纳入全国比赛计划，其他
比赛项目将根据项目成熟程度、参赛队伍数量
等情况采取单独设置中职组别和参与高中组别
等形式，确保所有项目全覆盖。
　　在张磊看来，除了体育口和教育口的配合
之外，经费也是赛事融合的一个关键因素。全国
性的赛事涉及面较广，如果把原有赛事整合在
一起并扩大参与规模，对办赛经费有较高要求。
要想在其他项目复制中国青少年足球联赛这样
全覆盖、一体化的赛事，可能还需要一定的
时间。

地方赛事融合提速

　　新华社记者在采访调研中发现，地方青少
年体育赛事的体教融合比国家级赛事的融合更

为迅速、深入。
　　以足球为例，目前江苏省、成都市、武汉市
的青少年足球赛事的具体运行都是由当地足协
负责，而当地教育行政部门主要负责把握政策
方向、用政府购买服务的方式划拨经费。
　　据江苏省足协竞赛部部长刘国祥介绍，现
在江苏省的校园足球赛事“省长杯”、体育局系
统的锦标赛和改制后的精英联赛都由江苏省足
协承办。因此，省足协可以统筹这几项赛事的计
划和日程，对资格审查和裁判也进行统一管理。
近年来，江苏省为足球的体教融合创造了比较
好的条件。无论是职业俱乐部，还是省队、市队
的足球运动员，绝大多数都在普通中小学就读，
也可以参加省里教育系统的比赛。
　　成都市教育局每年会拿出 280 万元人民
币的经费，用政府购买服务的方式请成都市足
协来承办校园足球赛事以及师资培训等活动。
成都市足协专职副主席刘刚告诉记者，成都市
足协把这部分经费与成都市体育局、中国足协
每年下拨的经费以及自有经费统筹使用，使成
都市足协举办的青少年足球赛事达到了每年大
约 5000 场的规模。
　　武汉市教育局每年在校园足球方面的经费
投入约 2400 万元。一方面，武汉市教育局会给
全市 437 所中小学足球试点校每所拨付 4 万
元，另外每年有六七百万元通过政府购买服务
的方式交给足协，由其组织市级校园足球赛事
和上级教育部门组织的赛事。

  专家建议完善、拓宽体育人才的

上升通道

　　首都体育学院教授钟秉枢认为，青运会和
学运会的合并往前推进了一大步，但是距离真
正的融合还有一段距离。
　　“现在是把名称加括号放到一起，推进了一
步。尽管是表面上的融合，也有一定意义。至少
是两边一起主办，比赛设项、批运动员等级称号
就联系到一起了。体育部门希望把比赛打通，做
成一个整体，不管什么水平的运动员、在哪训
练，都放到一起比赛。但是教育部门和一些学校
担心普通学生的水平与体校和专业体系的运动
员水平有差距，放到一起不利于普通学生取得

优异成绩。从国际经验来看，比赛应该按水平来分
组，而不应以身份划分，但是学青会的改革很难一
步到位。”
　　钟秉枢表示，在赛事融合的过程中，应该充分
发挥体育行业协会的作用。像这次中国青少年足
球联赛由中国足协来具体执行，有利于专业的人
做专业的事。
　　“把赛事的运行交给行业协会去管，它们超脱
于教育部门和体育部门，单项比赛可以由单项协
会设计、执行，中学生体协和大体协也都可以发挥
重要的作用。”
　　北京体育大学教育学院副院长刘昕教授认
为，体教赛事融合的壁垒与双方有关。体育部门
的重点是要保障竞技水平，而教育部门则更多
考虑教育公平原则。体育系统的参赛运动员大
都有专业训练的经历，而教育系统的学生运动
员大部分是业余身份，如果完全混合参赛，对于
教育系统没有专业训练或训练时间少的学生，
可能会有违体育竞赛的公平原则。此外，体育部
门和教育部门对于赛事主导权的争夺，在很大
程度源于对运动员等级证发放权的争夺，而这
背后涉及的是两种体系下成长的体育人才的上
升通道问题。
　　“赛事不融合归根结底是利益的冲突，归根到
底是人的发展空间有多大。体教融合要真正打通，
要和青少年向上发展通道的完善结合起来才能真
正实现。”刘昕说，“无论是体育系统较早参与专业
训练的运动员，还是国民教育体系里从事业余训
练的学生运动员，都要有合适的上升通道。解决这
个通道的问题要从两方面着手：一是完善高水平
运动员招生机制，吸引更多既有较高运动能力又
有较好学业水平的人才进入大学；二是拓宽专业
队运动员的升学通道，除了原有的单招考试之外，
是否还可以考虑以《职业教育法》的颁布实施为契
机，构建体育职业教育的贯通机制，完善体育教育
多元化的结构体系，从而为那些从小投身运动训
练，但可能由于后期的身体发育或运动伤病等原
因而无法走向运动巅峰的孩子破解向上发展的堵
点，降低进入专业训练体系的机会成本，我认为这
是目前要解决的核心的问题。”
  （执笔记者：王镜宇、韦骅；参与记者：刘阳、马
向菲、林德韧、肖亚卓、季嘉东）
      　新华社北京 6 月 13 日电

体教赛事融合：“融速”加快，还有壁垒待破
  新 华 社 北 京 6
月 13 日电（记者王
镜宇、卢星吉、胡佳
丽）中国男排主教练
吴胜 13 日接受新华
社 记 者 线 上 采 访 时
表示，3 ：0 爆冷战胜
巴 西 队 的 关 键 在 于
中 国 队 始 终 摆 正 位
置、冲击对手。
　　在世界男排联赛
巴西站的第四场比赛
中，吴胜率领的中国
队出人意料地以 3 ：
0 战胜了世界排名第
一的东道主巴西队，
结 束 了 此 前 的 三 连
败。本场比赛之后，中
国队的世界排名上升
到了第 17 位，而巴
西队从第一位降到了
第二位。
　　吴胜表示，由于
江川赛前受伤，队伍
经过 50 天的训练后
突然失去核心队员，
影响比较大，在世联
赛前三场比赛中比较
不适应。经过 3 场比
赛之后，终于回归了
正常。
　　“（对巴西）没想
过赢，只是想把技术
能力发挥出来。今天
关 键 是 二 传（于 垚
辰）思路比较清晰，
他 不 是 把 所 有 的 进
攻集中到 4 号位，而
是有强攻有副攻，有
集中有分散。张冠华

（接替江川的接应选
手）这 场 也 打 得 很
好，从昨天（中国队
对 斯 洛 文 尼 亚 的 比
赛）开始他的信心打
出来了。”吴胜说。
　　在第二和第三局
比赛中，中国队都是
在后半段比分落后的
情况下实现翻盘，第
二局还跟对手打到了
31：29。在吴胜看来，
中国队能够做到这一
点 ，关 键 是 摆 正 了
位置。
　　“今天我们的位
置摆得好。第一局赢
下来后，仍然抱着冲击对方的思想，
通过发球、进攻、各方面冲击对方，到
后面也一样。”吴胜说，“我们的技术
跟巴西还是有差距，如果摆不正位
置，难度很大。今天最好的一点，就是
没有放弃冲击对方，用各种手段给对
方制造困难。也不能因为赢了巴西就
觉得中国男排怎么样了，那不客观，
我们在技术上和身体素质上与强队
还有很大差距。”
　　根据吴胜的观察，当天对阵中国
队的基本是巴西队的主力球员，只有
副攻桑托斯因为在和美国队的比赛中
受伤而没有出场。
　　在战胜巴西队的比赛中，中国队
的一传比较稳定，在拦网得分方面也
以 9 ：6 占先。此外，由于中国队在网
口施加的压力比较大，巴西队在进攻
中失误比较多，全场失误送了中国队
25 分。
　　吴胜说：“国内训练时的发球和比
赛现场的发球还是有区别，经过几天
的比赛队员越来越适应了。前一段的
训练除了练一攻和接发球之外，我们
也在学习强队的拦网。今天这场比赛
拦网还可以，但前几场副攻对对方进
攻的判断还有待提高，拦网就是副攻
和对方二传的博弈。”
　　回顾头两场输给伊朗队和日本
队，吴胜认为球队没有完全发挥出水
平，输在心理负担太重。
　　“前两场对亚洲队伍，一方面队
伍损失了核心球员有一定影响，另一
方面很想赢对手，心理上负担太重，
技术层面没有发挥出来。因为疫情中
国男排参赛机会很少，第一站我们各
方面还不是很适应，我作为教练也做
得不够好，没把队员从困难中解放出
来。”
　　中国队以 1 胜 3 负的战绩结束
了首站比赛。在吴胜看来，中国队这一
站基本完成了任务。在后面的比赛中，
中国队要把输赢放在第二位，不断通
过比赛学习、锻炼。
　　“看到好的马上运用，这些都在比
赛中进行，提高会更快。不能等整个比
赛完了再总结，要不断学习和改进我
们的技战术水平，改进对排球理念的
认知。”
　　中国队在世界男排联赛第二周的
分站赛中将移师菲律宾，分别于 22 、
23、24、26 日对阵法国、德国、阿根廷
和意大利队。
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　　 10 日下午，浅蓝色的天幕
上，云卷云舒。在武汉天河机场
办理好值机手续后，中国女足
球员王霜挥别妈妈和至亲好
友，独自坐上飞往青岛的航班，
踏上回归国家队的征程。
　　过去近三个月，在亚洲杯
期间脚部骨裂的王霜一直在湖
北省体育局足球运动管理中心
进行康复训练与专项体能训
练。得益于中心主任夏清事无
巨细的关照、专业团队的保障、
三支青训队伍的配合，王霜逐
渐在生理和心理上找回了熟悉
的感觉。
　　据湖北省体育科学研究所
康复师程阳介绍，王霜从康复
训练转入专项体能训练已有 6
周时间。“这期间，从测试评估
数据和每周一次的队内比赛来
看，她的身体能力恢复得不错，
心肺能力、下肢力量、跑动距
离、加速距离都有明显提升。”
程阳说。
　　王霜自己也感觉良好。“我

觉得恢复得还不错，但还需要一段时间跟国家队
的队友们和主教练磨合、适应。我相信自己能够很
快适应国家队的节奏和主教练的技战术要求。”
　　对于王霜而言，这段时间既熬心费力，又弥
足珍贵。在日复一日的训练之余，她能偶尔回家
陪陪父母，能去球场指导小朋友逐梦绿茵，还为
正在开展的湖北省青少年足球锦标赛设立了特
别奖金。此外，她还有了一个新身份：姑姑。
　　在家乡见证侄女诞生的王霜，隔三岔五地
在社交媒体上“秀”出小朋友的照片和姑侄俩的
合照。“这是很不一样的经历。当然代价也挺大，
因为受伤才能有这样的机会在家里陪伴父母和
哥哥嫂子。”王霜说。
　　王霜妈妈告诉记者，这是十几年来，王霜在
武汉待过最长的一段时间，而这次离开，又不知
道下次回家会是什么时候。为了这次征程，妈妈
和王霜一起准备了两个行李箱。其中一个箱子
足有半人高，满满当当地收拾了许多换洗衣服、
日用品、茶具和几本书。
　　这是一场将不舍藏在心里的送别。王霜有
一搭没一搭地与大家闲聊，聊的大多都是与足
球相关的话题。妈妈话不多，默默将一片新的口
罩塞进王霜随身携带的包里。
　　这也是一场满怀期待、斗志昂扬的分别。“内
心充满了期待和兴奋，前期刚去可能还得尽量控
制一下自己的这种情绪。”王霜笑着告诉记者。
　　 7 月 20 日下午，中国女足将在日本迎来东
亚杯首战，这也是王霜期待已久的回归首秀。

“代表国家队的每一场比赛，我们都想获胜。我
会尽自己 200% 的努力，去完成主教练的技战
术要求，在球场上呈现好的精气神，打出水平、
赢得比赛。”
　　休整好的王霜，带着家人与朋友的爱，带着
一颗炽热而滚烫的心，启程归航。
       （记者乐文婉）新华社武汉电
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　　新华社多哈 6 月 12 日电（记者刘旸）国际体
育记者协会 12 日晚在卡塔尔首都多哈的哈里发
体育场举行 2021 年度媒体奖颁奖典礼，新华社
出品的《北京男孩马布里》获得视频人物传记类
第三名。
　　这是国际体育记协举行的第四届媒体奖评
选，共收到来自全球各地的 1700 余件作品参评。
经过层层筛选，文字、图片、视频、广播等八大类
别各有三件作品入围最终候选名单，之后经过 11
人终审评委会投票决出各奖项得主前三名。
　　由新华社体育部牵头策划、制作的视频片

《北京男孩马布里》讲述美国篮球运动员、教练马
布里带队参加 2020 年姚基金慈善赛的故事。在
北京打球执教多年的马布里，作为由武汉抗疫医
护人员、国际球员和文艺明星组成的“男丁格尔
明星队”的主帅，通过参与慈善赛，向武汉抗疫医
护人员和这座英雄城市致敬。
　　国际体育记者协会主席梅洛评价该片时说：

“这是非常棒的片子。马布里是个有趣的人物，他
在中国的经历非常了不起。他对中国有深厚感
情。非常高兴看到马布里用自己的方式解读中
国。我能看出片子背后制作团队的辛苦付出。”
　　本届颁奖典礼还颁发了青年记者摄影、广
播、文字以及体育人生、体育公益等若干奖项。这
是新冠疫情在全球暴发以来，国际体育记者协会
首次举办线下颁奖典礼。

国际体育记者协会 2021 年度媒体奖颁奖

新华社作品获视频人物传记类第三名

  ▲ 6 月 12 日，代表新华社领奖的新华社记者刘旸（右三）在颁奖典礼上接过奖杯。
                             新华社记者王东震摄

KO 乔安娜！张伟丽向现任冠军发出挑战邀约
　　据新华社北京 6 月 12 日电（记者卢羽晨、沈
楠、董意行）凭借一记漂亮的转身鞭拳，亚洲首位
终极格斗冠军赛（UFC）世界冠军张伟丽 12 日在
新加坡举行的 UFC275 比赛中，KO（击倒）波兰
对手乔安娜·耶德尔泽西克，赢得女子草量级冠军
挑战权。后者直接宣布退役。
　　张伟丽在赛后表示，这次比赛自己特别放松，
因为在她心里，对手不是乔安娜而是自己，“我只
有战胜自己，我才能成为更好的自己”。
　　对于乔安娜，张伟丽盛赞其为自己非常尊重
的战士，自己曾一直看着她比赛。
　　按照 UFC 主席白大拿此前的说法，张伟丽
将很有可能成为下一个冠军挑战者。在八角笼
里，张伟丽直接向现任冠军、美国选手埃斯帕扎发
出邀请：“10 月 20 日在阿布扎比有一场，我们选
择一个中间的地方，在互相特别公平的情况下来
打这场比赛。”
   6 月 12 日，张伟丽（上）和乔安娜·耶德尔泽
西克在比赛中。         新华社发


